

UN OCEAN A SAUUER



Caroline Nouveau

Elouan passait toujours les vacances d'été dans la maison de ses grands-parents en Bretagne.

Il aimait y aller car il y était toujours très gâté.

Il mangeait ce qu'il aimait, apprenait à pêcher avec son grand-père et faisait avec lui de longues promenades.

Mais un matin, il fit une découverte qui le bouleversa à jamais. (p 1)

« Attrape Paco! » s'écria Elouan en lançant un morceau de bois au loin. Paco, l'épagneul breton de ses grands-parents, s'élança à toute vitesse à la poursuite du bâton.

Elouan venait souvent sur cette plage promener le chien avec son grand-père. C'était le rituel matinal des vacances. (p 2)

Ce matin-là, le vent soufflait fort. La vague était en train de se retirer lorsqu' Elouan aperçut au loin une énorme masse blanche qui l'intrigua.

Ils s'approchèrent et découvrirent avec effarement une baleine d'au moins 12 mètres échouée sur la plage. Elle se tenait là, immobile, sa queue encore battue par les vagues.

Le grand-père attacha Paco et demanda à Elouan de ne pas s'approcher. Mais curieux, le garçon voulait observer cet immense cétacé de plus près. Il n'en avait jamais vu en vrai.

Quelques promeneurs, attirés par cet événement inhabituel, s'avancèrent. Rapidement, une équipe de spécialistes arriva sur les lieux et fit s'écarter les badauds. (p 3)

Elouan, captivé par la scène, rattrapa son grand-père pour le suivre jusqu'à la maison.

- « Papi! Qu'est-ce qu'elle a la baleine?
- Je ne sais pas Elouan. On en saura peut-être plus d'ici quelques jours ... »

Ils rentrèrent et retrouvèrent la grand-mère d'Elouan.

Elle ramassait des salicornes sur la plage devant la maison pour le repas de midi.

- « Encore une ! dit le grand-père.
- Une quoi ? Répondit-elle.
- Une baleine sur la plage ! C'est le troisième animal marin que l'on retrouve échoué en quelques mois ...
 - Qu'est-il arrivé cette fois-ci?
 - On ne sait pas encore ... » (p 4)

La nouvelle fut annoncée dans le journal quelques jours plus tard : la baleine avait succombé après avoir avalé une trop grande quantité de résidus plastique.

Ils étaient parvenus à passer à travers ses fanons. Son ventre en était rempli.

Deux semaines plus tôt, un phoque s'était échoué, emprisonné dans un filet de pêche. Et un mois auparavant, c'est un dauphin qui avait lui aussi avalé une multitude de plastiques : des cotons-tiges, des pailles, des emballages ... (p 5)

Choqué, Elouan posa ce jour-là beaucoup de questions.

« Pourquoi a-t-elle avalé du plastique ? Il y en a dans les océans Papi ? ».

Le grand-père lui expliqua alors que les océans étaient de plus en plus envahis de déchets et surtout de déchets plastique issus de l'activité humaine

La baleine et tous les animaux marins ont vu apparaître au fils des années des tonnes de ces matières nocives dans leur milieu naturel.

« Mais alors Papi, pourquoi on utilise du plastique ? C'est pas recyclé le plastique ? ».

Le grand-père se retrouva bien embarrassé pour donner une réponse. (p 6)

Très attristé et choqué par la mort de la baleine, Elouan emportait désormais un sac à chaque promenade. Il ramassait ce qui était abandonné par les promeneurs ou rejeté par la mer.

C'était devenu sa mission.

Tous les jours, il rapportait un plein sac.

« Papi, pourquoi il y en a toujours autant? »

Son grand-père lui expliqua qu'il aurait beau ramasser tout ce qu'il trouvait par terre, il fallait résoudre le problème bien avant que cela ne finisse dans la nature ou dans les océans.

- « Mais alors, comment peut-on faire ?
- Je ne sais pas Elouan. » lui répondit son grand-père d'un air navré.

Mais en ramassant des déchets de produits qu'eux-mêmes consommaient, ils prirent conscience que ces derniers demeuraient tous quelque part sur la planète, enfouis ou incinérés. Et trop se retrouvaient dans la nature.

Pour qu'il n'y ait plus de déchets dans les océans, Elouan comprit qu'il ne fallait tout simplement plus les utiliser du tout.

Il se promit alors de faire le maximum pour changer ça. (p 7)

La grand-mère d'Elouan aimait redonner vie à ce qui est ancien, abîmé ou chiné dans les brocantes.

Elle en a un atelier rempli.

Ses trouvailles avaient de plus en plus laissé place à des déchets de toutes tailles qu'Elouan et son grand-père rapportaient de leurs promenades : des tongs, des canettes, des brosses à dents, des bouteilles en plastique, des bouchons, du polystyrène, des cotons-tiges, ... et même certains objets pourtant biodégradables.

Elle les amassait, les triait, les donnait à recycler.

Mais hélas pour certains déchets, elle ne pouvait rien faire. Ils ne disparaîtraient malheureusement jamais. (p 9)

Les grands-parents d'Elouan ont adopté depuis plusieurs années maintenant, un mode de vie plus respectueux de la nature.

Ils cultivaient déjà des fruits et légumes dans leur potager ou en achetaient aux fermes et aux marchés locaux.

La découverte de la baleine et la peine qu'elle causa à Elouan leur firent réaliser l'urgence de la situation.

Ils décidèrent de faire plus!

Ils changèrent leurs habitudes pour réduire leur pollution.

Ils se déplacèrent le plus possible à vélo et prirent de moins en moins l'avion pour voyager.

Ils modifièrent surtout leur consommation en n'achetant plus de plas-

tique. Et la quantité de déchets qu'ils jetaient, diminua.

Ils y arrivaient!

Ils souhaitaient montrer l'exemple à Elouan pour que lui aussi à son tour, prenne soin de la nature et des animaux. (p 10)

En rentrant chez ses parents, Elouan raconta ses vacances.

Il avait compris que lui aussi devait changer ses habitudes.

Il ne voulait plus utiliser les objets du quotidien qui pouvaient se retrouver un jour dans les océans. Ou pire encore, dans le ventre des baleines.

Comme la barquette en plastique de ses biscuits fétiches, elle-même emballée dans un film plastique et rangée dans une boîte en carton. Ou les fameuses surprises qu'il trouvait dans ses chocolats préférés.

Les parents d'Elouan se retrouvèrent à leur tour, sensibilisés par leur fils de deix ans et changèrent petit à petit leur comportement.

Elouan, en grandissant, continua son combat contre les déchets.

Certaines choses ne pouvaient être réparées.

Mais au fils des années, les animaux marins qui s'échouaient sur les plages à cause de l'ingestion des déchets étaient de moins en moins nombreux.

Et l'atelier de la mamie d'Elouan fut de nouveau rempli de jolies trouvailles. (p 10)

Un jour viendra où les baleines et les autres animaux marins évolueront dans un océan de plus en plus propre.

Et où ils se régaleront de petites crevettes et de plancton sans avaler de plastique en même temps.

Certes, il y a encore beaucoup à faire pour que les océans retrouvent leur beauté d'origine, mais tous les changements de comportements dans le présent améliorent sûrement l'avenir ... (p 11)